
Day 8 Give advice/ order and warnings  

 

 

ADVICE (सराह देना) 
English भें advice देना थोड़ा tricky होता है। ऐसा इसलरए क्मोंकि थोड़ी सी बी चिू advice िो order 

भें फदर सिती हैं। आइए जानत ेहै कि किस तयह से advice दी जाए- 

Modal verbs क्मा होत ेहैं, हभने last lesson भें सीखा था। Advice देने िे लरए हभ should, must औय 

ought to िा use ियत ेहैं।सफिा अथथ एि है ऩय they work in slightly different ways. साधायणत: 

'चाहहए' िे लरए Should तथा अवश्म चाहहए िे लरए Must िा प्रमोग ियते हैं। Should िा उऩमोग तफ 

होता है जफ हभ अऩनी याम व्मक्त िय यहे हैं। 'Ought' िा उऩमोग' 'to' 'िे साथ किमा जाता है। Should' 

िा प्रमोग 'ought to' िी तरुना भें अधधि व्माऩि रूऩ से किमा जाता है जो कि फहुत ही औऩचारयि भाना 
जाता है। 'Ought to' िो 'Should' िी तुरना भें अधधि औऩचारयि औय सशक्त भाना जाता है। 
SHOULD is used when we want to express our subjective opinion. दसूये शब्दों भें भुझ ेजो 
रगता है वो आऩिे लरए ियना best है। वही OUGHT TO is used when we want to express an 

objective truth. In other words, ‘जो जरूयी है औय जजसे avoid नहीॊ किमा जा सिता।  
(Should - Should िा use सराह/ उऩदेश / ितथव्म िा फोध ियाने िे लरए किमा जाता है  

Ought to िा use duty, necessity and moral obligation (नैतति जजम्भेदायी) िो फतान ेिे लरए 

किमा जाता है।It is not as forceful as must, but it is stronger than should.) 

जैस े- 

We should not tell a lie. (हभें झूठ नहीॊ फोरना चाहहए।) (advice) 

You should complete your work timely. (तुम्हें अऩना िामथ सभम से ऩूणथ ियना चाहहए।) (advice) 

We should respect our elders. (हभें अऩने फड़ों िा आदय ियना चाहहए।) (ितथव्म मा िभथ (For 

Obligation or Deed) 

We should love our motherland. (हभें अऩनी भातबृूलभ से प्रेभ ियना चाहहए।) (ितथव्म मा िभथ (For 

Obligation or Deed) 

He said that I should see a doctor. (उन्होंने िहा कि भुझ ेडॉक्टय से लभरना चाहहए।) (Duty) 

You shouldn't have said anything. (आऩिो िुछ नहीॊ िहना चाहहए था।) (Duty) 



Should का use जो सही है उस ेबी फताने के लरए ककमा जाता है (especially when criticizing 

somebody’s actions) 

You shouldn't drink and drive. (आऩिो शयाफ ऩीिय गाड़ी नहीॊ चराना चाहहए।) 
I think you should buy a new car. (भुझ ेरगता है कि आऩिो एि नई िाय खयीदनी चाहहए।) 
I would suggest doing more exercise. (भैं औय अधधि व्मामाभ ियने िा सुझाव दूॊगा।) 
You should call your mother more often. (आऩिो अऩनी भाॊ िो अधधि फाय पोन ियना चाहहए।) 
You should do more exercise. (आऩिो अधधि व्मामाभ ियना चाहहए।) 
You shouldn’t drink so much coffee. (आऩिो इतनी िॉफ़ी नहीॊ ऩीनी चाहहए।) 
अफ इन वाक्मों को देखिए  

They ought to follow the school’s policy, or they will get expelled. (उन्हें  स्िूर िी नीतत िा 
ऩारन ियना चाहहए, अन्मथा वे तनष्िालसत हो जाएॊगे।) 
You ought to do more exercise. (आऩिो औय अधधि व्मामाभ ियना चाहहए।) 
We ought not to have spent so much on basic medicines. (हभें फुतनमादी दवाओॊ ऩय इतना 
खचथ नहीॊ ियना चाहहए।) 
We ought not to have ordered so much food. (हभें इतना खाना ऑडथय नहीॊ ियना चाहहए था।) 
You ought to be punctual. (आऩिो सभम िा ऩाफॊद होना चाहहए।)  
You ought to follow the rules. (आऩिो तनमभों िा ऩारन ियना चाहहए।) 
You ought to help the poor. (आऩिो गयीफों िी भदद ियनी चाहहए।) 
You ought not drink so much coffee. (आऩिो इतनी िॉफ़ी नहीॊ ऩीनी चाहहए।) 
(ought to भें हभाये ऩास choice होती िी हभ उस advice िो भाने मा नहीॊ ऩय अगय नहीॊ भानते तो 
उसिे ऩरयणाभ फुये हो सिते हैं।) 
We ought not to have ordered so much food. (हभें इतना खाना ऑडथय नहीॊ ियना चाहहए।) 
 

Must/ have to  

Must िा use ऐसे ideas जैसे compulsion, obligation or duty िो व्मक्त ियने िे लरए किमा जाता 
है औय इसिा use एि strong advice देने िे लरए किमा जाता है। मह should औय ought to स े



अधधि strong होता है। have to िा बी use must िी तयह ही होता है। फस अॊतय इतना है must िा 
use भें आऩिी व्मजक्तगत याम (personal opinions) होती है जफकि have to िा use ियने िा अथथ है 

कि किसी authority ने िहा है कि मह ियना जरूयी हैं।  जैस े- 

We must love our country. (हभें अऩने देश से प्माय ियना चाहहए।) 
We must get up early. (हभें जल्दी उठना चाहहए।) 
I must improve my writing skills. (भुझे अऩने रेखन िौशर भें सुधाय ियना चाहहए।) 
You must learn to drive. (आऩिो गाड़ी चराना सीखना चाहहए।) 
You must go and see the doctor. (आऩिो डॉक्टय िे ऩास जािय हदखाना चाहहए।) 
You have to look after their hair regularly. आऩिो तनमलभत रूऩ से िुत्त ेिे फारों िी देखबार 

ियनी होगी। (dog experts िा िहना है) 

Do you have to wear a tie for school? क्मा आऩिो स्िूर िे लरए टाई ऩहननी है? (स्िूर िे तनमभों 
िे फाये भें ऩूछा जा यहा है) 

Have to फोरचार िी बाषा भें अधधि use किमा जाता है जफकि must िा use formal writing भें 
अधधि होता है जैस ेलरखी हुई notices भें  
Passengers must fasten their seat-belts. (मात्रिमों िो अऩनी सीट फेल्ट फाॊधनी चाहहए। 
 

अगय आऩ इन सबी वाक्मों को ध्मान से ऩढ़ें  (must/ have to) तो आऩ ऩाएॊगे कक इन सबी कामों को 
कयना आऩके लरए आवश्मक है। अन्म शब्दों भें इन्हें आऩको कयना ही ऩड़गेा, आऩके ऩास कोई औय 

choice नहीॊ हैं। जफकक ought to का use कयने ऩय, हभाये ऩास choice होती है कक वह कामय कयें  मा ना 
कयें  औय अगय नहीॊ ककमा तो ऩरयणाभ अच्छे नहीॊ होंगे। जफकक should भें हभाये ऩास choice बी होती हैं 
औय उन्हें  ऩूया कयने की कोई फाध्मता बी नहीॊ होती।  
 

 

 

 

इसके अततरयक्त ‘suggest’ औय ‘recommend’ words का बी use advice देने के लरए  

ककमा जा सकता है - 



I suggest taking a holiday. (भैं छुट्टी रेने िा सुझाव देता हूॊ।) 
I suggest (that) you take a holiday. (भेया सुझाव है कि आऩ छुट्टी रें।) 
I recommend going to bed earlier. (भैं जल्दी सोने िी सराह देता हूॊ।) - (going to bed - सोना) 
I recommend (that) you go to bed earlier. (भैं सराह देता हूॊ कि आऩ जल्दी सोने जाएॊ।) 
 

imperatives (imperative verbs + '-ing')  का use कय के बी advice दी जा सकती है जैस े- 

Start going to the gym. (जजभ जाना शुरू ियें।) 
Read more often to improve spelling. (वतथनी सधुायने िे लरए अधधि फाय ऩढें।) 
Try running once at week. (सप्ताह भें एि फाय दौड़ने िी िोलशश ियें।) 
 

इसके अततरयक्त आऩ इन expressions का use बी advice देने औय and दसूयों को recommendations के 

लरए कय सकत ेहैं - 
(I think/I really think) you need to/must/should ... 

How about ...? 

It is usually a good idea to ... 

My suggestion/advice is (to) ... 

Why don't you ...? 

You could (try) ... 

Have you tried ...? 

I (would) (strongly) suggest/advise that ... 

If I was/were you, I'd ... 

One idea is to ... 

Have you thought about ...? 

It might be an old wives' tale, but ... 

 

 

Give order 

 

Orders देने के लरए हभ imperative form (base form of verb) का use कयत ेहैं जैस े- 

Be quiet! (शाॊत यहो!) 
Take care! (ध्मान यखो!) 
Come here! (महाॉ आओ!) 

Put it there! (इस ेवहाॉ यखो!) 
Listen! (सनुो!) 



 

Imperative form से भतरफ है कक verb की base form जजसका use बफना subject के ककमा जा सकें । 

Imperative form को थोड़ा soft कयने के लरए उस ेLet’s (Let us) or please से start ककमा जा सकता है 

especially (ववशषे रूऩ से) जफ आऩ office भें मा कपय public places ऩय फात कय यहे हो। Schools मा कपय 

फच्चों के साथ normally लसपय  imperative का ही use कयत ेहैं क्मोंकक महाॉ ऩय एक strict warning के साथ 

साथ कुछ लसिामा बी जाता है।  

 

Let’s go now, shall we? (चरो हभ चरत ेहै, क्मा हभ चरें?) 

Please listen to what I’m saying. (More polite than ‘Listen to what I am saying.’) (िृप्मा सनुें जो भैं 
िह यही हूॉ।) 
Come with me, please. (िृप्मा भेये साथ आए।) 
 

अफ different different situation भें कैस ेफात कयें, example के साथ सीित ेहै - 

[in class] 

Stop talking now! (अफ फातें ियना फॊद ियो!) 
Be quiet! (चुऩ यहो!) 
[a father to his child] 

Don’t press that button. (उस फटन िो भत दफाओ।) 
Don’t come too late. (फहुत ज्मादा रेट भत आना।) 
[a mother to a child] 

You must wear a coat. It’s raining. (तमु्हें िोट ज़रूय ऩहनना चाहहए। फारयश हो यही है।) 
You must come home before dusk. (dusk - अॊधेया - must िा use बी किमा जा सिता है order मा 
instruction देने िे लरए) (तमु्हें अॊधेया होने से ऩहर ेघय ज़रूय आ जाना चाहहए।) 
[a boss to an assistant/ junior] 

Ask Atul to review this file and then send it off immediately please. (अतरु िो फोरो कि इस पाइर 

िी रयव्म ुियें औय कपय तयुॊत बेज दें।) 
Will you bring us the files please, Riya? (रयमा, क्मा आऩ पाइल्स सफिे ऩास रे आएॊगी।) 
I’d be grateful if you didn’t tell anyone about this. (भैं आऩिा आबायी यहूॉगा अगय आऩ इसिे फाये भें 
किसी िो नहीॊ फतात।े) 
 

 

[Public notices] 



Public notices अधधितय direct होत ेहैं जजनभें do, do not or must िा use होता है।  
Do stand in queue. (राइन भें खड़ ेयहहए।) 
Do take care of your valuables. (अऩने िीभती साभान िा ध्मान यखें।) 
Don’t bring eatables inside the station premises. (स्टेशन ऩरयसय िे अॊदय खान ेिे साभान ना राएॊ।) 
Don’t smoke. (धूम्रऩान न ियें।) 
 

हभ do, does (present simple) or did (past simple) का use ककसी कामय (verb) ऩय extra force (जोय) 

रगाने के लरए कयत ेहैं। ऐसे sentences भें main verb की base form (without to) का use होता है औय 

फोरत ेसभम stress (जोय) do/does/did ऩय ददमा जाता है।  

 

 

Warnings 

 

िबी िबी हभें साभने वारे िो strong warning देने िी जरूयत होती है। असर भें हभ उन्हें immediate खतये से 

सावधान ियना चाहत ेहैं। उस सभम आऩ sentence िो Don't मा I warn you से बी शरुू िय सित ेहैं जैस े-  

 

 

Don't cross the road. (सड़ि ऩाय भत ियो।) 
Don’t try to open the door when the train is moving. (जफ टे्रन चर यही हो तो दयवाजा खोरने िी िोलशश 

न ियें।) 
 

I warn you not to cross the road. (भैं आऩिो सड़ि ऩाय नहीॊ ियने िी चेतावनी देता हूॊ।) 
I warn you, these images may be too shocking for young children. (भैं आऩिो चेतावनी देता हूॊ, मे धचि 

छोटे फच्चों िे लरए फहुत खौफ़नाि/  हदर दहरानेवारे हो सित ेहैं।) 
Please, Veena, stop it right now! I'm warning you! (वीना, िृऩमा इस ेअबी फॊद ियो! भैं आऩिो चेतावनी दे 

यहा हूॊ!) 
 

जफ हभ ककसी को सावधान कयना चाहत ेहैं जफ वे कहीॊ जा यहे होत ेहैं तो हभ अक्सय इन expressions का उऩमोग 

कयत ेहैं: 
Take care 

Take care on the roads. They are really very busy roads.  (सड़िों ऩय ध्मान यखना। वे वास्तव भें फहुत 

व्मस्त यास्त ेहैं।) 



Mind how you go 

It was great seeing you. Mind how you go, the traffic is terrible today. (आऩिो देखिय फहुत अच्छा 
रगा। ध्मान यखें आऩ िैस ेजात ेहैं, आज मातामात फहुत ज्मादा है।) 
जफ तत्कार ितये का अॊदेशा हो तो हभ इन expressions को use कय सकत ेहैं - 
Watch out! 

Watch out! The pavement is slippery. (ध्मान यहे! पुटऩाथ कपसरन बया है।) 
Look out! 

Look out! There’s a car coming. (सावधान यहें! एि िाय आ यही है।) 
कुछ common formal expression जजन्हें हभ roads औय public buildings ऩय देित ेहैं -  

Beware 

Beware of dogs. (िुत्तो से सावधान।) 
Caution 

Caution - high voltage wire is there. (सावधानी - high वोल्टेज ताय है।) 
 

अधधकतय सभम रोग सराह देत ेहैं कक आऩ कोई risk ना रें। अगय आऩको मह ककसी को कहना है तो कुछ इस तयह 

से अऩने sentences भें इन phrases/ idioms का use कयें  - 
Better safe than sorry 

You should pack a couple of torches and some blankets for your journey. Better safe than 

sorry. (आऩिो अऩनी मािा िे लरए िुछ टॉचथ औय िुछ िॊ फरों िो यख रेना चाहहए। फाद भें खेद होने से फेहतय है 

सयुक्षऺत यहें। 
(We can also say “it’s better to be safe than sorry) 

You can’t be too careful 

I’ve locked all the doors and windows. You can’t be too careful these days. (भैंने सबी दयवाज ेऔय 

खखड़किमाॊ फॊद िय दी हैं। आऩ इन हदनों इससे अधधि सावधान नहीॊ यह सित।े) 
Be careful! 

Be careful! That chair is broken! (सावधान यहें! वह िुसी टूट गई है!) 

 

 

 

Instructions - 

 

अफ अगय instructions देने हो तो सफसे ऩहर ेमह माद यखखए कि instructions एि sequence भें हदए जात ेहैं। 
जो िाभ ऩहरे ियना है उसिा instruction ऩहर ेऔय कपय इसी तयह sequence चरता है।  



मह फताए कक - क्मा जरूयी है/ क्मा गरत है/ औय क्मा जरूयी नहीॊ है  

You (don't) need to... 

You have to... 

You must/mustn't.../ You should/shouldn't... 

ऩयेू instruction को आऩ तीन बागों भें फाॉट सकत ेहैं - 
शरुुआत (Starting out) 

The first thing you do is… 

Before you begin, (you should…) 

The best place to begin is… 

I would start by… 

जायी यिना (Continuing) 

After that, 

The next step is to… 

The next thing you do is… 

Once you’ve done that, then… 

When you finish that, then… 

अॊततभ ऩड़ाव (Finishing) 

The last step is… 

The last thing you do is… 

In the end,… 

When you’ve finished,… 

When you’ve completed all the steps,… 

 

माद िीजजमे जफ आऩने Direction वारा lesson ऩढा था, वहाॊ ऩय बी direction देने िे लरए हभने instructions 

िा ही use किमा था। मह ऩाटथ वहाॊ िा ही continuation है।   
 

 

Tip of the Day 

 

आज िे lesson भें हभने order देने िी फात िी। आऩिो एि जगह औय order देने िी जरूयत ऩड़ती ऩय वो order 

त्रफरिुर अरग है। आज हभने सीखा था कि किस तयह किसी िो िाभ ियवाने िे लरए order दें। आऩ जफ किसी 
resturant मा coffee shop ऩय जात ेहैं तो वहाॊ बी आऩ खाने िा order ही देत ेहैं ऩय त्रफरिुर अरग तयह से। उस 

सभम आऩ इन questions िा use िय सित ेहैं - 
अगय आऩ beginning भें िुछ drinks रेना चाहत ेहैं तो आऩ िह सित ेहै - 

we’d like (type of drink) while we decide on our food.  

इसिे फाद आऩ starter/appetizer मा main course िा आडथय देने िे लरए अऩना sentence इस तयह शरुू ियें -  
I’d like…/ I’ll have… for starter/appetizer 



I’d like…/ I’ll have… for main course 

अफ अगय आऩिो मह नहीॊ ऩता कि उस resturant िी क्मा ववशषेता है तो आऩ ऩछू सित ेहैं - 
What would you recommend? 

What are the specialities? 

What are today’s specials? 

आऩ िुछ general questions बी ऩछू सित ेहैं - 
Does this contain meat/nuts/dairy? 

At the end, आऩ उनस ेbill िे लरए िुछ इस तयह से ऩछेू - 

Can we have the bill, please? 

Check, please. 

 

तो अफ जफ आऩ dinner िे लरए फाहय जाए तो मे सफ expressions जरूय use ियें।  
 

 

 

 


